

Alexandrie Futurs antérieurs

Parmi les grandes métropoles légendaires de l'Antiquité, Alexandrie est sans doute l'une de celles où les traces de ses splendeurs passées se laissent le plus difficilement entrevoir à travers la ville moderne. Toute tentative de restituer le tissu urbain se confronte à une véritable énigme, dont seul le croisement de données matérielles, sources écrites et documentation iconographique peut éventuellement fournir une clé. Tout d'abord, l'évolution géophysique du terrain a entraîné des altérations qui ne peuvent pas toujours être évaluées avec précision, notamment le long de la côte. D'une part, l'ancienne île de Pharos, reliée à la terre ferme par le pont de l'Hep-tastade (fig. 1), s'est progressivement transformée en une péninsule, sur laquelle se concentrera l'agglomération ottomane. D'autre part, des phénomènes de subsidence, dus à la consistance du sol et à sa faible résistance aux tsunamis, ont provoqué un affaissement considérable du littoral, surtout dans le port est. D'importants édifices et installations se sont ainsi écroulés dans la mer. D'autres, volontairement démolis ou tombés graduellement en ruine à la suite des révoltes et invasions de l'Antiquité tardive, ainsi qu'au tremblement de terre de 365 apr. J.-C., ont été démantelés et réemployés au cours du Moyen Âge. Les grands travaux de construction du XIX^e siècle, en particulier l'aménagement de la Corniche qui a en partie compensé le recul de la ligne côtière, ont abîmé et enfoui les vestiges antiques encore en place, tout en perturbant irréversiblement le sous-sol.

Faudrait-il ajouter à ces aléas le simple fait que "l'histoire est écrite par les vainqueurs" – si l'on croit à ce propos si séduisant? En effet, malgré son éclat exubérant et cosmopolite, la célèbre capitale lagide, dernier bastion d'un monde hellénistique en décomposition, reste l'éternelle rivale vaincue de Rome, qui imposera désormais son point de vue. Au-delà de cette image de luxe décadent qui s'est dès lors imprimée dans les esprits et conditionne la vision de la ville jusqu'à nos jours, une approche archéologique et historique révèle un urbanisme qui assimile et réélabore des apports divers avec une aisance exceptionnelle.

A
L
E
X
A
N
D
R
I
E

A
L
E
X
A
N
D
R
I
E

